

Nouvelles des **UTOPIES** en **RÉSISTANCE**

FACE AUX BASCULEMENTS, DES RESILIENCES RADICALES

Janvier 2023

Tandis que des réflexions traversent nos sociétés sur les manières de se préparer collectivement à l'imprévisible et à la brutalité des basculements à l'œuvre, nombre **d'initiatives résilientes émergent à travers le monde**. Confrontées à ce que ce système néolibéral mortifère engendre de pire, des personnes résistent au cœur des guerres et conflits armés, soumises aux autoritarismes économiques et politiques, face à la criminalisation, la violence et les catastrophes écologiques. Dans leurs territoires, elles inventent de nouvelles manières de vivre, empreintes de justice sociale, libérées des relations de domination, fortes de liens tissés avec l'ensemble du vivant. Elles reconstruisent, même au cœur des ravages, les mondes présents et futurs sur des bases démocratiques, écologiques et solidaires.

Bien plus qu'une « *technologie de consentement à vivre dans un monde aux conditions de vie dégradées* » [Thierry Ribault], la **résilience** dont ces acteurs et actrices font preuve est **radicale**. Elle est reconstruction de nos milieux de vie et du vivre-ensemble. Elle rompt avec les fondements et les différents avatars du système capitaliste. Elle s'efforce de « réparer » les relations humaines, à partir de positions décoloniales, féministes et antiracistes et d'une attention portée aux dominations de classe. Elle est vivante.

Pour s'en convaincre, prêtons attention à la manière dont les peuples reconstruisent un vivre-ensemble au Nord et à l'Est de la Syrie, dans cette région marquée par des conflits armés et confrontée au manque d'eau et à la désertification des terres. Apprenons de l'expérience menée par les salariées de « l'Après M » et les habitantes des quartiers Nord de Marseille pour donner corps à la solidarité en pleine pandémie et retrouver confiance en leur pouvoir d'agir. Et inspirons-nous des espaces de renforcement des réseaux militants qui prennent vie au cœur d'un Liban en crise et cherchent à dépasser les frontières.

**

Tout au long de l'année 2022, les **“Nouvelles des utopies en résistance”** ont mis en lumière la diversité et la puissance des alternatives et des luttes radicales. Portées par la voix des premières concernées, ces histoires ont fait écho au récit de la Fondation Danielle Mitterrand pour une métamorphose du monde. Le premier cycle des « Nouvelles des utopies en résistance » touche à sa fin, mais de nouvelles viendront rythmer l'année pour continuer à éclairer et dénicher des lignes de transformation inspirantes et prometteuses.

Soyez donc au rendez-vous, en mars, pour débiter ce nouveau cycle aux côtés de bâtisseurs et bâtisseuses d'utopies qui se “mouillent” pour défendre **l'eau comme bien commun** et préfigurent de nouvelles manières de se lier à cette source de vie !



A BEYROUTH, UNE AUBERGE SOLIDAIRE

Dans la foulée de la *thawra*, le soulèvement populaire de l'automne 2019 et sa répression par les élites du pays, le Liban est plongé dans une crise politique, sociale, économique et monétaire majeure. Soumise aux pénuries et à l'inflation, sans sécurité ni droits sociaux, une partie de la population a été plongée dans la misère. Symbole criant de l'effondrement du pays, l'explosion du port de Beyrouth en août 2020 a révélé plus encore la corruption des élites politiques et économiques qui se contentent de laisser pourrir la situation et plonger le pays dans le marasme.

Refusant de subir cette situation et porté par le souffle émancipateur de la révolution de 2019, un collectif a récupéré l'**auberge de jeunesse « Hostel Beyrouth »** endommagée par l'explosion, afin d'en faire le point d'ancrage d'un réseau de solidarité autonome dans le quartier de Geitawi à Beyrouth.

Faisant le pari de l'entraide, l'auberge s'est convertie en **une coopérative** assurant l'indépendance économique du lieu et le bien-être de ses membres, au-delà du modèle d'exploitation productiviste et hiérarchique. Ici les décisions sont prises en commun et de façon horizontale ! En parallèle, **une cantine, autogérée et à prix libre**, y prend corps pour étendre le soutien matériel et social à l'échelle locale et permettre aux habitant-e-s du quartier d'investir ce lieu de vie. Ateliers de confection de *mouneh* ou de tressage, vente de produits agricoles écologiques et activités éducatives à destination des enfants, favorisent également la subsistance économique et le vivre-ensemble tout en participant à tisser des liens précieux entre les espaces ruraux et urbains.

DECOUVRIR L'UTOPIE

En ROUTE pour la
METAMORPHOSE



« AUCUNE SOCIÉTÉ NE PEUT ÊTRE LIBRE TANT
QUE LES FEMMES NE SONT PAS LIBRES »
NORD-EST DE LA SYRIE - BERIVAN OMAR

Berivan Omar, co-présidente du Département des autorités locales et de l'écologie du canton de Jezireh dresse un portrait des dynamiques d'émancipation à l'œuvre dans la région du Nord et de l'Est de la Syrie.

Elle met ainsi en lumière la diversité des structures créées par et pour les femmes : co-présidence paritaire à la tête de chaque organisation, "maisons des femmes" qui accueillent les femmes victimes de violences, projets d'autonomisation économique pour acquérir leur indépendance ... l'expérimentation politique qui prend corps au Nord et à l'Est de la Syrie est à n'en pas douter une **révolution des femmes** !

VOIR L'INTERVENTION

En ROUTE pour la
METAMORPHOSE



« NOUS VOULONS ÉTABLIR PARTOUT UNE
CULTURE DE LA REFORESTATION »
NORD-EST DE LA SYRIE - LES TRESSSES VERTES

Les territoires de Syrie font face à de véritables catastrophes sociales, humanitaires et écologiques. Face aux conséquences néfastes de ces ravages, l'**association Tresses Vertes** crée des pépinières de différentes variétés d'arbres à replanter dans l'ensemble de la région afin d'améliorer la qualité de l'air et des sols, rétablir les équilibres du cycle de l'eau et freiner la désertification.

En promouvant la participation des habitants et habitantes, les Tresses Vertes font de la mobilisation populaire le moteur de leur ambition : **regénérer les sols en milieux de vie sains et vivants** dans le Nord-Est de la Syrie !

VOIR LA VIDEO

En **ROUTE** pour la
METAMORPHOSE



Entretien avec
Fathi Bouaroua pour

L'Après M
Comme vous êtes, vous venez !

Epicentre de luttes sociales et syndicales puis cœur névralgique de la solidarité pour plus de 40 000 familles lors de la pandémie, ce fastfood McDonald's a été radicalement métamorphosé par ses salarié-e-s et les habitant-e-s des quartiers Nord de Marseille !

Avec **Fathi Bouaroua**, membre de « **L'Après M** », découvrez leur projet de restaurant autogéré où l'économie sert à l'entraide et à la distribution alimentaire, où les habitant-e-s du quartier sont le moteur de l'initiative et tissent des liens avec d'autres collectifs pour dessiner un projet territorial alternatif, pour « *qu'il y ait des alliances qui permettent aux habitant-e-s des quartiers populaires de réaliser leurs rêves, leurs projets et leur intégration par leurs propres moyens* ».

VOIR LA VIDEO

« **SE METAMORPHOSER** »

Mettre en commun de nouveaux récits d'avenir, réhabiter nos organismes et nos milieux de vie, transformer nos manières d'être au monde ou encore affuter nos intelligences et nos sensibilités, pour tout cela, **l'art et la création** peuvent être de puissantes passerelles !



Écoutez les artistes du

Kevana Zêrîn

Pour vivre un beau moment musical et poétique

Pour soutenir ces utopies
résistantes

FAIRE UN DON

Pour plus d'informations, vous pouvez nous écrire à utopies@france-libertes.fr



Suivez-nous sur les réseaux sociaux



Cet email a été envoyé à {{contact.EMAIL}}

Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur la Fondation Danielle Mitterrand.

[Se désinscrire](#)

© 2022 Fondation Danielle Mitterrand